Tuvieron lugar el 22 y 23 de noviembre, en el Puerto de la Cruz (Tenerife)

IV Canarias Oftalmológica, una edición que revindica su continuidad

En su IV edición, Canarias Oftalmológica (CO) recuperó el formato que tuvo en su inicio, en 2019, y ha revindicado su continuidad como «reunión de autor», permitiendo abordar diferentes subespecialidades en un único programa en sesión continua para todos los asistentes. Durante la convocatoria se desarrolló el acto de entrega del Diploma de Honor a la Dra. Elena Barraquer Compte, Presidenta de la Fundación Elena Barraquer.

Dr. José Augusto Abreu

ANARIAS Oftalmológica volvió a desarrollar un programa de talleres prácticos y actualizaciones médico-quirúrgicas con el objetivo de contribuir a la formación continuada del colectivo. Este año ha contado, por segunda vez, con el «Premio Faco Elche a la mejor Comunicación Libre». Las diferentes sesiones se celebraron a lo largo de la tarde del viernes y de la mañana del sábado.

La convocatoria fue presentada por el Dr. José Augusto Abreu, quien comentó que esta edición mantenía los principios fundacionales de «aprender de manera presencial, práctica e interactiva». Subrayó seguidamente que Canarias Oftalmológica 2024 estaba co-organizada por la Fundación Ver Salud y el Centro de Oftalmología Abreu (COA), y avalada por la Sociedad Canaria de Oftalmología y el Club Español de la Mácula, siendo declarada de interés sanitario por el Servicio Canario de Salud (RIS_11163), con solicitud de créditos a la Comisión Canaria de Formación Continuada de las Profesiones Sanitarias, y validación del evento y su programa científico por FENIN (Federación Española de Empresas de Tecnología Sanitaria).

Finalmente, el Dr. Abreu comentó que, como en anteriores ediciones, el patrocinio del evento en su totalidad era debido -de forma proporcionada-, a las diferentes entidades comerciales referenciadas en el programa: a ellas, mostró el agradecimiento de los organizadores, y revindicó que de las mismas dependía la continuidad de futuras ediciones de Canarias Oftalmológica.

4 SIMPOSIOS DE APERTURA

El programa se inició en la tarde del 22 de noviembre con los siguientes cuatro simposios:

Imagen: «Optimización del flujo de trabajo y diagnóstico con RS-1
 Glauvas», impartido por Xavier Puértolas y patrocinado por Indo.

 Superficie Ocular: «Novedades Ozonest y Ozonest Gel-K», impartido por el Dr. Ruymán Rodríguez y patrocinado por Esteve.

 Retina Médica: «Eylea 8 mg: un nuevo horizonte de durabilidad en el Tratamiento», impartido por el Prof. Ricardo Casaroli y el Dr. Rodrigo Abreu y que contó con el patrocinio de Bayer.

 Retina Médica: «Vabysmo: lo que se ve es lo que se obtiene. De los ensayos a la vida real», impartido por la Dra. Marta Alonso y patrocinado por Roche.

CONFERENCIAS DE ACTUALIZACIÓN Y MESA REDONDA

El cuidado programa científico continuó con una sesión de Conferencias de Actualización, moderada por los Dres. Humberto Carreras y José Augusto Abreu, que fueron impartidas por:

Dr. José Antonio Gegúndez, «Utilidad del láser de femtosegundo en cirugía de cataratas complejas»;

• Dra. Belén Alfonso, «Nueva lente difractiva trifocal: estudio en banco óptico y prestaciones clínicas (AT ELANA 841P)»;



Los Dres. Carreras y Abreu, junto con los ponentes Prof. Moreno, Dr. Gegúndez, Dra. Alfonso y Dra. Barraquer, durante las Conferencias de Actualización.



Componentes de la mesa presidencial del acto de entrega del Diploma de Honor. En el centro el Prof. José David Machado, junto con el Dr. José Augusto Abreu, Dr. Humberto Carreras, Dra. Elena Barraquer y Dr. Rodrigo Abreu.

- Dra. Elena Barraquer, «Criterios de selección, resultados y satisfacción del paciente con lente LuxSmart»; y
- Prof. Javier Moreno, «¿Es importante el ejercicio físico para prevenir el glaucoma?».

A su término tuvo lugar la Mesa Redonda «Retina Médica: Diagnóstico y Tratamiento de Precisión». Estuvo moderada por el Dr. Rodrigo Abreu, y fueron ponentes el Prof. Ricardo Casaroli y los Dres. Juan Donate, Marta Medina, Alicia Pareja y Miguel Ángel Reyes.

SÁBADO INTENSO DE ACTIVIDADES

El 23 de noviembre, el programa se inició con la Sesión de Comunicaciones Libres: «Il Premio FacoElche». Estuvo presidida por los Dres. Fernando L. Soler, José Augusto Abreu y las Dras. Glenda Espinosa y Marta Alonso. Es ya una actividad habitual en Canarias Oftalmológica, con el incentivo en esta edición de poder optar la presentación clasificada en primer lugar por los moderadores, al «Il Premio FacoElche», que consiste en una «beca para asistir a FacoElche 2025». En esta ocasión se presentaron 8 trabajos seleccionados previamente del total de los remitidos, obteniendo la beca el Dr. Pedro Valls Alonso por su trabajo «Hemorragias maculares: fisiopatología, etiología, formas de presentación y opciones terapéuticas. Serie de casos». La Presidencia hizo hincapié a continuación en el elevado nivel científico y forma de presentación de los trabajos, por lo que se decidió, de manera excepcional, conceder como «accéssit», la matrícula a FacoElche 2025 a los trabajos



Ponentes de la Mesa Redonda «Retina Médica: Diagnóstico y tratamiento de precisión», los Dres. Donate, Abreu, Reyes, Pareja, Medina y Prof. Casaroli.



Componentes del jurado de la sesión «Il Premio FacoElche», Dres. Fernando Soler, José Augusto Abreu, Glenda Espinosa y Marta Alonso.

presentados por la Dra. MM Alberto-Pestano: «Metástasis coroideas»; Dr. O. Durán Carrasco: «Implanțe secundario de LIO suturada a pars plana: nuestra serie de casos»; y Dres. Ángel-Pereira-M Sánchez-Gijón: «Implante de iris artificial asociado a implante secundario de lente intraocular mediante técnica de Canabrava»

Seguidamente se desarrollaron dos destacadas Mesas Redondas. La primera llevó por título «Presente y futuro de las lentes intraoculares por los Managers de la Industria». Estuvo moderada por los Dres. Rodrigo Abreu y Hum-



Los ganadores del «Il Premio FacoElche» junto a los Dres. Abreu y Soler. De izda. a dcha., Dr. Manuel Sánchez-Gijón (accessit), Dr. Pedro Valls-Alonso (premio), Dra. M. Alberto-Pestano (accessit) y Dr. O. Durán Carrasco (accessit)



Prof. Javier Moreno.

berto Carrera, y en ella se realizaron presentaciones por parte de Bausch + Lomb y Zeiss. Mesa Redonda. La segunda se centró en «Segmento anterior», estando moderada por el Prof. Javier Moreno y el Dr. José Augusto Abreu. Contó la participación de: Dra. Belén Alfonso (que habló de «Intercambio LIO saco-saco»), Dr. Óscar Asís («Recambios de LIO sin saco...»), Dra. Ivanna García («Implante de Paul en diferentes tipos de glaucoma. Experiencia en el HUGC Dr. Negrín») y Dr. José Antonio Gegúndez («Valoración diagnóstica del daño de la superficie ocular».



Discutidores de «Lo mejor del año 2024 en Glaucoma, Cataratas, Cirugía Refractiva y Retina»: Prof. Javier Moreno, Dr. José Antonio Gegúndez, Dra. Belén Alfonso, Dr. Juan Donate, Dr. José Alberto Muiños y Dr. Rodrigo Abreu.

Diploma de Honor a la Dra. Elena Barraquer Compte

URANTE la Sesión Académica, celebrada el día 22 en el Auditorio de la reunión, bajo la Presidencia del Vicedecano de Ciencias de la Salud de la Universidad de La Laguna (ULL), Prof. José David Machado Ponce, el presidente de la Sociedad Canaria de Oftalmología, Dr. Humberto Carreras Díaz, y por los miembros del Comité Organizador del evento, Dres. José Augusto Abreu Reyes y Rodrigo Abreu González, se celebró el acto de entrega del Diploma de Honor «Canarias Oftalmológica 2024». Como se explicó, los responsables de Canarias Oftalmológica, en su Reunión del año 2023, tomaron la decisión de entregar por unanimidad el Diploma de Honor en su edición 2024 a la Dra. Elena Barraquer Compte, Presidenta de la Fundación Elena Barraquer.

Tomaron la palabra en primer lugar los Dres. José Augusto Abreu y Rodrigo Abreu, quienes realizaron un breve recorrido por la trayectoria oftalmológica de la «Familia Barraquer», deteniéndose en la Dra. Elena Barraquer, resaltando su formación académica y especialización en diferentes Hospitales y Universidades de Europa y América. También se enumeraron, por su importancia, algunos de los reconocimientos y premios nacionales e internacionales recibidos. El Dr. Rodrigo Abreu comentó lo importante y trascendente que fue realizar su formación MIR en el Centro de Oftalmología Barraquer de Barcelona. Tras ambas alocuciones se le entregó a la Dra. Barraquer el Diploma de Honor, en el que consta: «en reconocimiento a su constante Lucha Contra la Cequera Evitable en Países en Desarrollo».

El Dr. Humberto Carreras, Presidente de la Sociedad Canaria de Oftalmología, comentó a continuación que, al igual que el Dr. Rodrigo Abreu, también realizó su formación MIR en el Centro de Oftalmología Barraquer de Barcelona y elogió especialmente la labor constante y altruista, médico-quirúrgica, de la Dra. Barraquer y su Fundación en diferentes países.



La Dra. Barraquer mostrando el Diploma de Honor recibido junto a los Dres. Augusto Abreu y Rodrigo Abreu.

Por su parte, el Prof. Machado Ponce, Vicedecano de Ciencias de la Salud de la ULL, comenzó agradeciendo la invitación al evento y apuntó que «he indagado sobre el curriculum profesional de la Dra. Elena Barraquer, y tengo que reconocer mi sorpresa ante las innumerables referencias encontradas respecto a su labor asistencial, docente e investigadora». Por ello, añadió, «comparto totalmente el motivo principal por el que recibe la distinción la Dra. Barraquer, y asumo que su iniciativa logrará que cada vez sean más los oftalmólogos que se interesen por la cooperación». Terminó felicitando a la Dra. Barraquer por la distinción.

La Dra. Elena Barraquer Compte se dirigió finalmente a los asistentes comentando que se sentía muy honrada recibiendo la distinción en Tenerife, isla canaria que visitaba por primera vez. A continuación, impartió la Conferencia Magistral del Congreso sobre «Las expediciones asistenciales quirúrgicas a lugares remotos». En ella reconoció que «...la escasez de recursos humanos, económicos y tecnológicos hacen que, en la mayoría de los países africanos, en ciertas zonas de latinoamérica y del sudeste asiático, el número de ciegos por catarata vaya aumentando».



Dr. José Antonio Gegúndez.



Dr. Enrique Santos.



Dra. Belén Alfonso.

Luego llegó el turno de las Conferencias Solicitadas, moderadas por los Dres. Rodrigo Abreu y Óscar Asís. Fueron panelistas de las mismas: la Dra. Marta Medina («Precisión en la elección del tratamiento intravítreo»), el Dr. Enrique Santos («Crisis hipertensiva en un acto quirúrgico en un cirujano de glaucoma. Perspectiva de futuro») y el Dr. Fernando Soler («Visión Funcional»).

La tercera Mesa Redonda de la mañana se centró en «Glaucoma», siendo moderada por los Dres. José Antonio Gegúndez y José Augusto Abreu. Fueron ponentes la Dra. Glenda Espinosa («Manejo de la hipertensión ocular tras la cirugía de la catarata»), el Dr. Enrique Santos («Glaucoma brusco. Restricción campimétrica brusca. Una entidad nueva») y el Prof. Javier Moreno («Nueva tecnología láser en glaucoma: ¿Vale la pena?»).

Completó el programa 'Lo mejor del año 2024: En Glaucoma, Cataratas,

Completó el programa 'Lo mejor del año 2024: En Glaucoma, Cataratas, Retina y Cirugía Refractiva', una de las sesiones que siempre despierta más interés en la Reunión. Los Dres. Fernando Soler y Oscar Asís, con la colaboración del Prof. Javier Moreno, presentaron un resumen de las novedades médicas y/o quirúrgicas comentadas en los congresos de mayor relevancia a nivel nacional e internacional durante los últimos 12 meses. La Mesa de Discusión estuvo formada por el Prof. Javier Moreno y los Dres. Juan Donate, Belén Alfonso, José Antonio Gegúndez, José Alberto Muiños y Rodrigo Abreu. El uso de abundante iconografía como soporte a los comentarios hizo que la sesión fuese, además de muy amena, tremendamente formativa.

Este prestigioso curso tuvo lugar este año en San Lorenzo de El Escorial

Lifelong Learning 2024: cada vez más, un punto de encuentro imprescindible

San Lorenzo de El Escorial fue este año el escenario elegido para celebrar el curso Lifelong Learning, un evento formativo que ha consolidado su posición como uno de los encuentros más relevantes para los oftalmólogos en España. Organizado por Bausch & Lomb, esta edición reunió a más de 300 oftalmólogos procedentes de toda la geografía nacional, confirmando su compromiso con este prestigioso curso.

L Doctor Pedro Corsino Fernández Vila, director del curso, destacó la calidad científica del programa desarrollado: «Llevamos 6 años organizando este curso, en el que tienes la oportunidad de asistir a un día y medio de formación de alto nivel, de la mano de los mejores profesionales», subrayó.

Los participantes coincidieron en señalar el dinamismo del formato, compuesto por múltiples charlas que permiten abordar un abanico amplio de temas relevantes sin perder la atención del público. «Es un curso que recorre toda la Oftalmología y sería casi de obligación para todos los



un curso que recorre toda la Doctor Pedro Corsino Fernández Vila.

oftalmólogos, especialmente para aquellos que están en formación», comentó uno de los asistentes, remarcando el valor que este evento aporta tanto a médicos experimentados como a los que están iniciando su carrera.

PRINCIPALES TEMAS ABORDADOS

Entre los temas más destacados de esta edición se incluyeron los avances en el tratamiento del ojo seco, la oncología ocular, la cirugía de catarata, la retina médica y quirúrgica, y el glaucoma. Cada intervención fue diseñada para mostrar el conocimiento y la experiencia clínica de los ponentes y fomentar el debate entre los participantes.

Con cada edición, el curso Lifelong Learning de Bausch & Lomb establece un punto de encuentro para compartir conocimiento, experiencias, y construir redes de profesionales que fortalecen el desarrollo de la Oftalmología en España. Los oftalmólogos que no pudieron asistir este año, pueden obtener la grabación de esta edición o de ediciones anteriores consultando con su delegado de Bausch & Lomb; desde la firma se recomienda, desde ya, no perderse la próxima edición, ¡promete seguir siendo el referente imprescindible en formación oftalmológica!

